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几十年前，我还是个年轻的副导

演时，就经常往我们武康路上影演员

剧团跑。为什么？来借演员。我们

剧团的管理和其他的剧团不太一样，

墙上有一个大板，挂满了各种标牌，

上面写着张瑞芳、秦怡等老前辈的名

字；小一辈的包括向梅、梁波罗、达式

常、张文蓉，再到更小的张芝华、陈鸿

梅、周国宾、于慧、李婷……全都有，

拍戏、在团、外出，一目了然。后来才

知道，这是剧团的老演员陈述老师用

软笔书法一字一字写的。

那个时候，我和剧团的联系特别

多。当然，我小时候就对团里的老艺

术家非常熟悉，可以说是如数家珍，

而且和他们绝大部分都有些交往。

1997年，我创意拍摄《今天我休

息》的续集《今天我离休》，希望能表

现上影精神的传承。遥想 1959年，

仲星火老师还是一个普普通通的经

常演配角的演员，厂里决定让他演男

一号马天民，而且厂领导还说，希望

几代演员都能上红花绿叶嘛！所以

在《今天我休息》中，我们能看到中国

第一代电影演员洪警铃、黄耐霜、宣

景琳；第二代的关宏达、上官云珠、吴

茵；再到之后的高正、李浣青、强明、

史原、马骥、赵抒音……他们大多只

有一两场戏，像孙景路老师，就演一

个公交车的售票员，一句词，类似于

“哪位同志给让个座？”，那种情形真

是让人感动。

所以，续拍时，我与仲星火老师

一拍即合，所有的演员都是原班人

马：仲星火老师再演马天民、赵抒音

老师演刘萍、马骥老师再演姚大姐、

强明再演老所长、李保罗老师再演老

丈人、陈述老师再演剃头匠、曹铎再

演花花爸爸、孙永平再演小李子、王

苏江再演小组长、吴云芳再演小护

士……当时，孙景路老师已经去世

了，她老伴儿、我们演员剧团的“女

婿”乔奇老师也客串了一个角色，还

有茂路、梁波罗、高淬、张莺、路珊、柳

杰、严永瑄等老师都参加了。我还找

了小陈龙演小警察。那场戏陈龙和

仲星火老师每人五六句词，我记得，

那天上午因为有位老艺术家身体不

太舒服，原定中午拍的戏，我们下午

四点才赶到。陈龙很早就来了，衣服

换好，一直在那儿等我们……

我认识仲星火老师纯属偶然。

那年深秋天，天已经凉了，我从南通

老家带了 40斤新米到武康路，想送

给铁牛老师，因为他刚刚演了一部我

导演的《死神舞步》。当时已经晚上

六点，剧团下班了，我就跟门房说，能

不能把米寄放在这里，门房说不行，

因为他怕东西少了，讲不清。这时，

忽然有人在背后问我：“小伙子，你是

找铁牛吗？”我回头一看，这不是仲星

火老师吗？我说我是南通话剧团的，

和铁牛老师合作过，想给他送点大

米。“哦，咱们是同行！这样吧，你把

米放到我的自行车上，我驮着，我帮

你捎过去。他跟我楼上楼下，你要是

信不过我，就跟我一起去。”

我很感动：“怎么能跟您说信得

过信不过呢？我也挺想见见铁牛老

师。”“好啊，那你跟我走，就是委屈

了，这自行车也坐不了。”仲老师笑呵

呵地说。

我们一起走到了大木桥 49弄上

影宿舍。楼道里，看到了冯奇老师站

在门口跟人聊天，仲老师又问我：“冯

奇你认识吗？”“认识啊！”“那你这米

是给铁牛的，从冯奇门口经过，你们

又认识，会尴尬……这样，先到我家

去，我把铁牛喊过来拿米。”

我庆幸遇到了仲老师这么一个

替他人着想的好人。到了他家，师母

特别热情地给我倒水，还硬是留我吃

晚饭，我记得是百叶结红烧肉，师母

的菜做得特别好吃。从此，我就和仲

老师老两口就成了忘年之交。

我们团里还有很多这样的善良

前辈。

我曾给白杨老师写过信。那是

1980年秋天，赵丹老师去世，我看到

白杨老师写了几篇回忆赵丹的文章，

我就根据她的回忆，编写了一篇关于

赵丹、白杨创作友谊的文章，发表在

香港的《中外影画》杂志上。我给白

杨老师去信并附上了杂志和 30元稿

费，她很快通过挂号信向我表示感谢

且把钱退我。之后，受南通市委宣传

部的邀请，白杨老师到南通作学术报

告。我当时在外地演出，起个大早赶

回来，到了开会的地方，人家跟我要

请柬，我没有，只能是话剧团的演

员。看门的脸一拉：“那不行，你们团

也就团长和老艺术家能进。”无奈之

下，我只好翻墙，可没想到，到了第二

道关，还是要请柬。我只能趴在窗口

听白杨老师做报告，脑袋还不敢伸出

来，怕被人看见给赶出去。结束之

后，大家前呼后拥，里三层外三层围

着白杨老师朝面包车走去。也巧，我

本来溜边的，不知怎么正好迎面遇

上，我就脱口而出：“白杨老师，你

好！”她很热情，也可能是处于礼貌，

白杨老师主动上前握了我的手。

我一高兴，紧接着说：“我叫江

平，跟您通过好多信！”“ 啊？就是你

啊！你们别拦他，他是我朋友！”白杨

老师这么一说，正要拽我拦我的人没

辙了，我也顿时感觉腰杆挺起来了。

白杨老师提出，单独和“小江平”合

个影。

若干年后，我和白杨老师很熟悉

了。我们像母子又像祖孙，经常在丁

香花园散步，后来她坐轮椅了，我时

不时还推着她，顺着华山路的夕阳余

晖，穿过梧桐林荫，去静安面包房吃

红宝石蛋糕……

秦怡老师也一样，我就像她家里

的孩子。一次过年小聚，她悄悄跟我

说，要拍个电影，叫《青海湖畔》，让我

给当监制，还想叫我演一个地质局局

长。我说：“您发话叫我做事，我必须

来！”拿到剧本一看，是个挺重要的角

色，我就说，上影演员剧团那么多人，

找个好演员吧，我就跑个龙套。“不

行，小弟走了，我演戏，你在身边，我

就会觉得小弟还在。”

秦怡老师特别可爱，拍完戏，给

我二十万稿酬，她说：“江平，你平时

对我们好，经常自己花钱帮我们老同

志。你说当干部不能拿钱，但是我问

过了，演戏是可以拿酬金的。你不拿

我就不开心了。”我说：“我绝对不能

拿您的钱，拿了我就不是您儿子！”这

么一说，她不吱声了。

结果过了一阵，秦怡老师忽然主

动来找我，“听说你马上要拍戏了，有

没有适合我的角色？”我说没有了，都

定好了。秦怡老师看了剧本，说：“那

你加个闪回，我给你叙述不就可以了

吗？你免费演了我一个戏，我也给你

义务演一个！”

去年我回到武康路，正好是孙道

临老师铜像落成仪式，我说，我欠孙

老师一张机票。有一年，我和道临老

师去埃及参加电影节，他 74岁。当

时我也一心想为公家省钱，就没和他

商量，订了一张经济舱。买完之后我

才硬着头皮和他说：“委屈您了，没给

您买头等舱，不过，一来一回为国家

省了三万多块钱。”他连忙点头：“就

买普通舱，便宜。”

后来一算，这三万元钱正好是索

菲亚罗兰参加上海国际电影节的机

票钱。这以后，道临老师经常会跟我

开玩笑：“小子，索菲亚·罗兰是我请

的，不是你请的。”

道临老师去世时，王文娟老师第

一时间给我打电话，我立刻跟相关领

导汇报，所以组织上很快就来关心安

排了。道临老师的电话我现在还能

记住，因为我们来往很多……

我写过一本书，叫《我与电影人

的亲密接触》，其中收入了一百多位

老一辈的电影艺术家，我们上影演员

剧团的前辈占了相当一大部分，如赵

丹老师、瑞芳老师、刘琼老师、舒适老

师、丹凤老师、白穆老师、李纬老师…

我和上影演员剧团的接触、交往、回

忆、情感，真是太多太多了。

前些年我拍《那些女人》，上影演

员剧团几乎倾团出动，佟瑞欣团长和

肖荣生挂帅主演，牛犇、张云立、吴云

芳、严永瑄、张文蓉、孙栋光、赵静、吴

海燕、崔杰、王景春、朱顺良、陈龙、孙

清……都来了。90多岁的张莺老师、

柳杰老师几乎是别人驾着拍的，没有

一句台词。我们上影就是有这么一

个传统，每一个人都不计名利，不计

报酬，不计得失，哪怕是一个房客、一

个路人、一个匪兵乙。他们的循规蹈

矩通过几十年的磨练，形成了一种匠

人精神，形成了认认真真演戏、清清

白白做人的传统。

上影演员剧团七十年，灿烂、辉

煌、坎坷、艰辛、徘徊、努力、奋进、开

脱、进取、胜利！我们还有更多的七

十岁生日可过，但是我们永远过十七

岁的生日，因为我们有十八岁的

天空！

（作者为原中影集团艺委会主

任，著名监制、导演）
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许多国产片出品方都认为他们的

影片只要挤进黄金档期（暑期档、贺岁

档和黄金周等假期）上映，就有高票

房。于是，每逢黄金档期，都有大批新

片蜂拥扎堆。

黄金档期是双刃剑。在黄金档

期，确有一些强劲影片（如今年暑期档

的《孤注一掷》《消失的她》）热卖，但因

为竞争太激烈，多数影片的市场空间

并不大。粗劣影片败得更惨就不消

说，值得注意的是，一些按理应该有市

场的影片，在黄金档上映，票房收入却

不理想，无法体现其真正的价值，今年

暑期档的一些影片再次证实了这

一点。

近年来，受女观众欢迎的影片票

房都较好。6月下旬推出的《消失的

她》，反映女性在婚恋过程中如何防

骗，事关多数女观众的切身利益，首映

25天就收 33.7亿元。不久之后，又有

一部女性电影《我经过风暴》上映，由

明星佟丽娅主演，首次在银幕上专门

揭示妇女受虐待的家庭暴力现象，也

事关多数女观众的切身利益。该片首

映 25天收 1.7亿元，与《消失的她》相

比是天壤之别，显然是因为未得到广

大女观众的支持。今年暑期档上映的

奇幻喜剧片《超能一家人》，有“开心麻

花”和明星沈腾的品牌支撑，也火不起

来，只收 3亿元。这两部影片确有不

足之处，但票房失利的主要原因不在

于产品自身，而在于上市时机不对。

该不该挤进黄金档？

《我经过风暴》题材新鲜，描写弱

女子徐敏惨遭家暴，她能否能否摆脱

残暴丈夫，一波三折，悬念迭起。该片

的故事、表演都真实自然，制作也较

精良。

那女观众为什么不愿看该片？是

因为超过了女观众的心理承受力。《我

经过风暴》上映之前不久，女观众刚看

了《消失的她》《孤注一掷》，这两部影

片都写惊心动魄的悲惨故事，后者还

有不少血腥暴力镜头。女观众的感情

较脆弱，听说《我经过风暴》又是一部

血淋淋的大悲剧，女主人公屡遭毒打，

她最后杀死丈夫，似乎更惨更恐怖，许

多女观众不敢再看了。当年，记述南

京大屠杀的《南京！南京！》，票房收入

1.7亿元。该片上映 7天之后，又有一

部南京大屠杀题材的电影《拉贝日记》

上映，《拉贝日记》发行方的初衷是让

观众对同类题材作品之异同作比较，

观众寥寥无几，该片票房不到一千万

元，因为多数观众不是学术研究人员，

不愿连看几部血腥大惨剧。张艺谋执

导的精品电影《狙击手》表现志愿军战

士的英勇牺牲，在去年春节六天只收

2.6亿元，因为多数观众在这个假期刚

看了同类题材的《长津湖之水门桥》，

不会在一个喜庆节日内老是看流血牺

牲的影片。

《我经过风暴》的首映，原定暑假

之前的 5月 26日。若此时上映，对该

片票房很有利，可抢在《消失的她》《孤

注一掷》之前，其它对手也不多。《我经

过风暴》若在暑期档过后才推出，可与

《消失的她》《孤注一掷》拉开时间距

离，观众也容易接受。《狙击手》若安排

在另一个合适时机首映，可避开《长津

湖之水门桥》，票房不会低于张艺谋执

导的《悬崖之上》（11.9亿元）。

残酷血腥的电影要慎入春节档，

小众文艺片则要慎入暑期档。暑期档

的票房收入大增，是因为多了一大批

不用上学而且可自主选择看什么电影

的中学生观众。一些较高深的文艺

片，如姜文主演的《绿茶》、章子怡主演

的《紫蝴蝶》，挤进了暑期档，影片的认

识价值和艺术价值未能被年纪尚幼的

中学生理解，主演又不是中学生追的

“星”，这就沾不了中学生的光，又失去

了一大批最适合看文艺片的大学师生

（在暑假回农村探亲或出外旅游），结

果这两部影片的单片票房收入都在一

千万元以下。假如《绿茶》《紫蝴蝶》在

暑假过后才推出，上座率会高一些，因

为大学师生都回校了。事实证明，有

些影片不在黄金档期上映，票房反而

会更好。

该进入哪个黄金档？

《超能一家人》在 7月上映之后，

招来一些批评，导致该片票房后劲不

足。我认为，《超能一家人》当然不是

高深精品，但并非一无是处，作为通俗

商业片还是合格的。该片是根据外国

电影改编的奇幻喜剧片，描写一个平

民家庭所有成员若聚在一起，就能产

生一种神奇的超能力，可斗败两个强

大的犯罪集团。一家人假如闹矛盾分

手，超能力顿失，这就需要家庭成员互

相理解，团结友爱。影片借助荒诞谐

趣的艺术夸张手法，普及“家和万事

兴”的为人道理，弘扬惩恶扬善的正

气，健康有益，而且制作认真，有一定

的可看性。

该片的优点为什么被忽视？因为

暑期档影市的消费主力，是看电影较

挑剔的年轻白领和中学生，他们不喜

欢《超能一家人》这类影片，对作品有

成见就容易只盯住缺点而无视优点。

我发现，孩童很喜欢《超能一家人》，他

们看该片都挺兴奋，觉得有趣好玩，这

就是一个市场。假如《超能一家人》首

映档期不是暑期而是“合家欢”的春

节，该片温馨热闹的亮点就会凸显，可

吸引全国许多家长携低幼子女观看，

让孩子开心，又可以教育孩子要重亲

情。观众若喜爱一部作品的亮点，对

其缺点可以宽容，《超能一家人》就找

到了对口观众。 由此可见，不同的黄

金档期，有不同的市场需求，不了解这

一点就会入错门。

也有“入对门”的典范——《长安

三万里》。正在学唐诗的中学生都爱

看这部描写唐代诗人群像的动画大

片，这是一个很庞大的观众群。该片

选择暑期档上映比寒假和黄金周假期

好得多，暑假有 50多天，中学生看该

片的机会就更多，该片票房至 8月 31
日收获18亿元，全国中学生为此做出

大贡献。

在暑期档上映的神话战争大片

《封神第一部：朝歌风云》，并非一般的

商业片，兼具文艺片、政治片、史诗片

的气质，上映 40天票房收 25.7亿元。

但我认为该片首映若安排在国庆档，

票房收入会更高。一是许多在暑期回

农村探亲或外出旅游而未看该片的大

学师生都回校了，他们很适合看该片；

二是今年国庆档的强片数量也少于今

年暑期档。

该在黄金档哪个阶段上映？

黄渤主演的《学爸》原定 7月 8日
上映，后来改为 8月 18日上映，这已

是暑期档尾声，该片还有市场吗？

有！《学爸》上映 24天，票房已逼近 6
亿元！

《学爸》描写一位单身父亲为幼

子择校的故事。当下电影的消费主

力是未成家生子的年轻人，他们向来

不太关注育儿题材电影，描写父母为

孩子择校的著名印度电影《起跑线》，

在中国的票房只有 2.1亿元。但这次

争看《学爸》的观众，竟是未婚青年居

多，这就出奇了！是靠明星效应？非

也！因为黄渤主演的影片并非每部

都卖座。《学爸》热销，最妙的一招是

后发制人，将档期推迟了 40多天。

此时，暑期档多数强片的热潮已消

退，为《学爸》腾出了市场空间。更重

要的是，观众（包括未婚青年）在暑期

档接连看了描写悲惨故事的《《孤注

一掷》《消失的她》、严肃沉重的《封神

第一部》《八角笼中》、高度紧张的《碟

中谍 7》《巨齿鲨 2》，此刻很需要舒缓

放松，换换口味。《学爸》是搞笑喜剧，

笑星黄渤和可爱小萌娃的对手戏，让

压抑已久的观众痛痛快快地开怀大

笑，恰似“久旱禾苗逢甘霖”，觉得特

别解渴。这个口碑一传开，更多的观

众都破例再掏钱看这部电影。假如

《学爸》急于在暑期档初期或中期上

映，不会如此热卖。

冷饮在酷暑和寒冬的销路为何截

然相反？在煎炸食品店旁边卖降火凉

茶为何生意极好？个中道理，电影营

销可借鉴。电影要不要进黄金档？如

何进黄金档？是排兵布阵的运筹科

学，大有学问，要讲究战略战术，切忌

只重形式不讲实效。电影出品方欲测

准影片的最佳上市时机，须知彼知

己。知彼，就是细心关注前后左右的

各种信息行情，如社会气候、市场环

境、观众心理、竞争对手等等；知己，就

是用好自身的优势。做好这些工作，

才能扬长避短，为影片选择合适的档

期，减少盲目性。

■
文/

祁
海

作者（右一）与上海电影艺术家


